



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

ESTAMOS EN:  
@26delastunas  
Viernes 16 de septiembre del 2022  
Año 64 de la Revolución  
Periódico Tunero  
26deLasTunas YouTube  
@periodico26  
Periodico 26 Pinterest  
Año XLIV Número 8 Precio: 1.00 peso

La prensa tunera ya está en Congreso

5



En horas de la tarde Esteban Lazo estuvo en la empresa Acinox Las Tunas.

Foto: Asamblea Nacional del Poder Popular



Foto: István Ojeda Bello

## Preside Esteban Lazo visita parlamentaria a Las Tunas

Por Miguel Díaz Nápoles

Un llamado a revertir los rendimientos en la producción de azúcar para el fortalecimiento de la economía del país hizo este jueves, en la empresa agroazucarera Majibacoa, el miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, Esteban Lazo Hernández. El también presidente del Consejo de Estado encabeza la visita integral que realizan a Las Tunas ocho comisiones permanentes de trabajo del Parlamento cubano.

En un intercambio con directivos de la entidad, Lazo Hernández reflexionó sobre los bajos rendimientos actuales que no superan las 32 toneladas por hectárea y señaló la necesidad de que produzcan el dulce grano que les corresponde. "Para eso, dijo, tienen que recuperar la caña, involucrarse con la Universidad y mate-

rializar los planes de desarrollo e innovación con la fuerza profesional que poseen."

Durante dos días, miembros de las comisiones del legislativo despliegan una amplia agenda de actividades que abarca todos los municipios e incluye encuentros con la población, delegados, presidentes de consejos populares y otras autoridades en barrios, centros laborales y estudiantiles.

La comitiva tiene el objetivo de comprobar el impacto de políticas y programas priorizados, el cumplimiento de acuerdos adoptados por la Asamblea Nacional que se corresponden con la localidad y la atención a las medidas para el avance de la economía.

Además, examinan la marcha de las disposiciones para enfrentar la situación energética, las acciones ante la covid-19 y la lucha antivectorial, así como los preparativos para el referendo del Código de las

Familias, que tendrá lugar el próximo 25 de septiembre.

Durante la primera jornada, María del Carmen Concepción González, presidenta de la Comisión de Atención a los Servicios, se reunió con trabajadores de Comercio y Gastronomía de la ciudad cabecera, para debatir sobre los problemas que persisten en la calidad, variedad y estabilidad de las ofertas, así como la elevación de los precios.

Miguel Enrique Charbonet Martell, vicepresidente de la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, dialogó en Puerto Padre con representantes de esos universos acerca de la relevancia de perfeccionar la Estrategia de Desarrollo Local. Por su parte, Cristina Luna Morales, al frente de la Comisión de Salud y Deportes, visitó el policlínico Manuel (Piti) Fajardo en la capital provincial e indagó sobre los servicios en la Atención Primaria.

## Una caravana de emociones que dice Sí por Cuba

Por Dayana Menzoney Justiz

Con el nombre de Caravana Juvenil Sí por Cuba partirá este sábado 17 a las 8:30 de la mañana, desde La Feria hasta la Plaza de la Revolución, una representación del pueblo tunero en apoyo al referendo del nuevo Código de las Familias, por realizarse el 25 de septiembre.

Para el encuentro están previstos siete bloques, conformados por jóvenes, cederistas, federadas, ancianos. También podremos encontrar a miembros de la Aclifim, Ansoc, grupos Lgbtiq+, hasta llegar a un aproximado de 10 mil personas de todas las esferas de la sociedad que, por estos días, se encuen-

tra en medio de un escenario crucial para la historia legislativa del país.

Los participantes se moverán desde el punto de salida en bicicletas, bicitaxis, motorinas, coches, motos y autos clásicos. Llevarán en carteles y otras iniciativas algunos de los valores que se defienden en el Código como la lucha por la no violencia, el amor y protección a los hijos y la tercera edad, solidaridad, humanismo, equidad de género y todo el entramado de buenos preceptos que abarca la Ley.

Al culminar la caravana habrá actividades deportivas, culturales y recreativas en áreas aledañas a la Plaza de la Revolución.

## Prueba dinámica este domingo

Por Dayana Menzoney Justiz

La prueba dinámica para el referendo del nuevo Código de las Familias se realizará este domingo 18, de 7:00 de la mañana a 12:30 pm, como prelude de lo que sucederá el próximo día 25 de septiembre, a fin de concretar la primera convocatoria popular por el voto de una Ley después de la aprobación de la Constitución.

Sobre el tema, Marta Rodríguez Martínez, presidenta del Consejo Electoral en la provincia, dijo a 26: "Se ha llevado a cabo un amplio movimiento para crear todas las condiciones en los mil 266 colegios. Asimismo, se realizaron las precisiones con los planes de ase-

guramiento con el objetivo de garantizar los medios de comunicación y los recursos".

Esta cita constituirá un ejercicio de capacitación no solo sobre el sistema informativo, sino también en lo relacionado con el papel que les corresponde a las mesas electorales a la hora de hacer el escrutinio de los votos y del llenado de la documentación.

La presencia de un tabloide con el Código en cada local es una tarea de primer orden, resulta necesario que las personas sepan que estará allí la normativa por si alguien desea esclarecer dudas o consultar alguno de los

artículos que mayor incertidumbre le genere.

"El territorio cuenta con cinco colegios especiales; dos de ellos en el hospital Ernesto Guevara, uno en el Pediátrico, otro en el hospital Guillermo Domínguez (Puerto Padre), y el restante en la Terminal de Ferrocarril de la cabecera provincial. Allí pueden votar ciudadanos que por una causa justificada se encuentren fuera de su sitio de residencia o de paso por aquí", explicó la autoridad.

En el caso de la Terminal de Omnibus Nacionales está previsto que los viajeros ejerzan su derecho en los semintermedos Vado del Yeso y El Vaquerito, ubicados en las cercanías.

Se suman un total de 63 viviendas particulares de familias que decidieron apoyar al país en el sufragio, de ellas, 18 pertenecen al municipio cabecera. Tal gesto demuestra el compromiso del pueblo ante este momento trascendental en la historia de Cuba.



## Chapman de raíz



Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

MIRA hacia atrás y ve con satisfacción el camino recorrido. Ya tiene 74 años de edad y su vida ha sido intensa, plena, activa, desde que allá por los campos de Rojas, en Chaparra, andaba con su padre en las faenas agrícolas, por las sabanas, el río, los árboles, junto a sus 12 hermanos que acunaban un hogar muy humilde, pero feliz.

Y se ve en aquella escuela de instrucción revolucionaria con 14 abríles, luego como alfabetizador en la zona donde nació, al lado de Rigoberto Batista Chapman, su hermano mayor, con quien tenía una afinidad especial, por lo que siempre quería andar con él, era su ejemplo personal, primero como combatiente del Ejército Rebelde y luego como jefe de la Policía en Puerto Padre.

“Cuando en 1965 Rigoberto muere, en la Lucha Contra Bandidos, allá por la Guinea de Manatí, yo estaba en el Servicio Militar en La Habana y quedé destrozado con la noticia. Me negaba a creerlo, no solo porque él tenía 31 años, lleno de vida y sueños, sino por su carácter jovial y su amor hacia mí. Eso acabó con parte de mi adolescencia, de mi alegría”.

En 1974 a Róger Batista Chapman lo ascendieron a oficial de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y comenzó a laborar en la dirección de la Defensa Civil, en la que se desempeñó por tres décadas, tiempo durante el que

se preparó en dos cursos en la antigua Unión Soviética y dio su aporte para preservar la vida de la población y los recursos del Estado ante situaciones de desastres.

Hace apenas unos días terminó como presidente de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana en Las Tunas, tarea a la que dedicó los últimos 19 años, lo cual le permitió relacionarse con los más humildes que estuvieron en la Clandestinidad, el Ejército Rebelde, la Lucha Contra Bandidos, en el internacionalismo, entre otras misiones.

“Algo que me marcó fue trabajar con el comandante Juan Almeida Bosque, ser muy especial, con unas características excepcionales y una visión extraordinaria”.

**¿Cuáles considera las mejores etapas dentro de sus responsabilidades?**

“Tres momentos: la Campaña de Alfabetización, las Fuerzas Armadas Revolucionarias, a las que estoy ligado desde hace más de medio siglo, y por supuesto, la Asociación de Combatientes”.

Chapman es teniente coronel y se va a jubilar para dedicarles tiempo a sus cinco hijos y ocho nietos, que le llenan la vida; a los tres hijos que dejó Rigoberto. Por lo menos eso es lo que piensa.

“Me jubilo solo como trabajador, porque sé que siempre habrá algo que hacer, aquí en el barrio, en cualquier espacio, con la Revolución. Bien lo dijo Fidel, que los revolucionarios nunca se retiran”.

Uno de los nietos llega y le pregunta por la pelota. Entra a su casa porque es la tercera vez que se la pide. Después, lo mira desde el balcón cuando baja las escaleras corriendo para echar un piquete con sus amigos del barrio. Se le nota la felicidad de entregarse ahora casi por completo a los más pequeños de la casa, después de haber cumplido con la Patria, por la que dio la vida su hermano y por la que su familia ha entregado todos sus esfuerzos con el propio ejemplo de sus padres, para él, pichones de mambises.

## Más de cuatro mil estudiantes ingresan oficialmente a la FEEM

Texto y foto: Claudia Pérez Navarro

El instituto preuniversitario urbano Francisco Muñoz Rubalcava, de esta ciudad, acogió el lunes último el Acto Provincial de ingreso de los más de cuatro mil nuevos miembros que arriban a la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM).

La jornada contó con la presencia de Nilser Piñeda Cruz, director de Educación en Las Tunas, funcionarios del Partido y la Unión de Jóvenes Comunistas, junto a los alumnos de primer año de ese centro docente.

Nathaly de la Caridad Reyes Silva tuvo a su cargo la lectura del juramento, en el que se puso de manifiesto el compromiso de cada integrante de cumplir con el estudio y demás misiones dirigidas a su formación integral.

“Seamos dignos miembros de la FEEM. Seamos los primeros en el estudio, en el trabajo, en el sacrificio, ejemplo en el cumplimiento de cada tarea que nos encomiende la organización”.



Asimismo, Cristian Acevedo Serrano, presidente de la FEEM en el territorio, los exhortó a mantener el entusiasmo, a estudiar y entregarse para seguir siendo presente, futuro y continuidad de la Revolución Cubana.

“Nos proponemos en esta etapa reforzar el trabajo de conjunto con los organismos y organizaciones para que el estudiante esté motivado.”

“Ahora se acerca el 25 de septiembre, fecha en la que asistiremos a dar el Sí por el Código de las Familias”, comentó el bisoño dirigente.

Los jóvenes que inician este nivel educativo firmaron el libro La FEEM soy yo, acción que los acredita oficialmente como parte de un empeño que surgió el 6 de diciembre de 1970, para revitalizar el movimiento estudiantil.

## Acinox Las Tunas, colectivo innovador y solidario

Por Elena Diego Parra

La Dirección Provincial de Salud agradeció en su cuenta de **Twitter** y el perfil de **Facebook** al colectivo de la Empresa de Aceros Inoxidables (Acinox Las Tunas) por el donativo de 50 cuneros, entregados a la sala de posparto del Hospital General Docente Ernesto Guevara de la Serna.

El gesto alcanza especial trascendencia, en esta etapa del año, por ser el segundo semestre el que tradicionalmente registra un alza de nacimientos y al no disponer de la instalación de cuneros suficientes para enfrentar tal incremento.

Eraldo González Arias, director de Acinox Las Tunas, sostuvo que se trata de un regalo a la niñez y

una contribución en aras de que el centro cuente con las condiciones necesarias. Expresó que tienen el propósito de continuar colaborando para que las madres se sientan acompañadas, protegidas y alimenten la certeza de que recibirán todos los cuidados en el momento de dar a luz a su bebé.

Como parte de la alianza entre la industria y el sector de Salud, la entidad empresarial fabrica a precios módicos portasueros y escafeles para los servicios que lo requieran, a partir de los desechos generados en sus principales líneas de producción. Esto forma parte de una estrategia de economía circular impulsada por su colectivo con muy buenos resultados, y que convierte los residuos en nuevos artículos.



Foto: Cortesía de Acinox Las Tunas

## Se prepara el sector de las Comunicaciones para rendición de cuenta

Por Misleydis González Ávila

Con vistas a la rendición de cuenta ante la Asamblea Nacional del Poder Popular, en diciembre próximo, el sector de las Comunicaciones en Las Tunas concibió una estrategia comunicativa para informar a la población del quehacer de esas entidades en el período 2021-2022.

En reciente intercambio con profesionales de la prensa, Omar Ramón Ferreiro, director de la

Oficina Territorial de Control, refirió que las instituciones participarán en las asambleas municipales en apoyo a ese importante proceso, con la responsabilidad que los caracteriza y apego a las opiniones del pueblo.

Tales espacios servirán para explicar el desempeño de este campo durante el período, sus fortalezas, avances y proyecciones, a pesar de los efectos del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el Gobierno de Estados Unidos a Cuba.

Entre los logros, mencionó, se encuentran el destacado trabajo del capital humano y de las asociaciones y organizaciones sociales, como los radioaficionados, además de la infraestructura tecnológica, aspecto en el que la provincia ha dado pasos cualitativos y cuantitativos.

Hoy las centrales telefónicas del Balcón de Oriente son digitales, y en los ocho municipios hay, al menos, una radiobase con acceso a la 4G. Más del 55 por ciento de

los tuneros poseen líneas móviles, de ellos un número superior a los 180 mil hace uso de datos móviles, con una cobertura territorial de acceso a Internet de más del 90 por ciento.

En materia de fibra óptica existe aquí la posibilidad de ofrecer conexión y ancho de banda a todas las entidades estatales. Asimismo, 32 unidades de Correos están informatizadas, lo que permite brindar prestaciones de mayor calidad. Aun cuando persisten dificultades,

se redujo el ciclo de entrega, una vez que el paquete está en suelo local, a siete días, puntualizó.

Al mismo tiempo, las comisiones que acudirán a las asambleas municipales expondrán con transparencia las debilidades e insatisfacciones de los pobladores respecto a los servicios, y no faltará la respuesta oportuna y posibles soluciones, siempre que estén contempladas dentro de las proyecciones, teniendo en cuenta el complejo escenario económico que vive el país.

## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 16/1895: Aprobación de la **Constitución** de Jimaguayú.
- 18/1936: Natalicio del revolucionario Ramiro Santiago Rodríguez.
- 18/1949: Asesinan a los dirigentes sindi-

Semana del 16 al 22 de septiembre

- cales Amancio Rodríguez Herrero y José Oviedo Chacón.
- 20/1954: Sale al aire **Radio Circuito**, antecesora de la actual **Radio Victoria**.
- 21/1953: Comienza el juicio por los su-

cesos del 26 de Julio.

- 21/1958: Celebran en el Segundo Frente, el Congreso Campesino en Armas.
- 22/1929: Natalicio del revolucionario René Almanza Soto.

Llévanos en tu móvil





## El "pandorismo"

Por Graciela Guerrero Garay

**S**IENTO muchas veces que algún mortal muy conocedor de la mitología griega imita a Pandora y hace lo que ella, abrir su caja. Entonces, vienen al ruedo cuanta calamidad humana existe y en cualquier sitio público hace gala de violencia verbal o física. Las llamadas indisciplinas sociales ganan el escenario y las colas, esas interminables y diarias filas, con un tin de imaginación y basadas en hechos reales, semejan películas del oeste o recuerdan a **Un pez llamado Wanda**, espectacular comedia de los años 80 con su guion repleto de enredos.

Ciertamente, no creo que se hayan borrado de nuestro subconsciente los efectos emocionales y psicológicos causados por la noticia de que el coronavirus estaba en Cuba, junto a los dos durísimos años vividos después con la pandemia. Tampoco creo que vencer la covid-19 y respirar con la determinación de que estamos en una fase de endemia y vacunados cambia algo.

Seguimos vulnerables, hay casos de la enfermedad y se agravan tensiones como el dengue y los vaivenes de la economía, la escasez, los atropelladores apagones y la desmesurada alza de los precios, tal como si de hoy para mañana el mismo paquetico de frijoles sufriera insomnio y decidiera cobrarnos su mala noche.

No es un chiste. Por diferentes vías los lectores hacen llegar sus estados de opinión sobre lo difícil

que es resolver el crucigrama cotidiano, ya sea personal o social. Y ahí están las trifulcas de palabras y hasta puños mientras se espera por el turno en farmacias, bodegas, panaderías, mercados ideales, comercios en MLC y los que venden los llamados módulos, tema de temas por sus partes blandas desde la distribución hasta la organización del expendio.

Muy complicado, sí, el día a día. Sin embargo, nada justifica el desorden, la agresión, el irrespeto y esa imagen de "lobos del lobo" con la cual parece nos sentimos cómodos y de la que todos somos cómplices de una manera u otra. El silencio nos convierte en cómplices. No combatir lo mal hecho y apuntar desde la acera de enfrente, también.

Las limitaciones de cualquier tipo y los azares que tengamos que enfrentar, incluso, por culpa de terceros, no dan derecho a nadie a traspasar los límites de la cordura y la decencia. Hay que utilizar el diálogo, aun desde sentires, conceptos y apreciaciones diversas.

Eso de ver la paja en el ojo ajeno y no en el propio debería borrarse del entorno y servir de pauta para la autocrítica y la reflexión individual y colectiva, para reconocer que nos equivocamos, que cada hecho y comportamiento puede ser mejor y que todos, desde el más alto cargo en cualquier sitio hasta aquel que cuida los establos, puede actuar, deci-

dir, trabajar, ayudar y ser un ciudadano sensible, dador de virtud, no de ese "pandorismo" que divide y lastima.

Las crisis generan otras. Mas yo, aferrada al mejoramiento humano, considero que somos más quienes apostamos por el bien. Evidencias existen, igualmente testimonios. Los abuelos nos enseñaron a compartir lo poco y lo mucho. Pusieron siempre la humildad y el decoro por encima de las vanidades. Nosotros, como generación, deberíamos defender esa herencia bendita, cuidarla, protegerla, revolucionar verdaderamente la idea y no justificar, aceptar, conformarse... con la otra de que la necesidad gesta ladrones.

Duele e irrita -cabe cualquier sustantivo- ver cómo personas mayores, adultos en general, asumen conductas al estilo de la caja de Pandora y numerosos ojos y bocas simulan ser ciegos y sordos en derredor. Esa tolerancia social es peligrosa. No creo que lo más inteligente sea llenar los espacios públicos, como hábito y ley, de agentes del orden. Instrucción tenemos para discernir y conocer deberes y derechos.

Quizás lo hermoso sea que tendamos puentes y no hagamos de las carencias un camino hacia la violencia y nos demonice ese día que, en los últimos tiempos, sabemos generador de estrés e infortunios. Saquemos el amor y la virtud, amemos. El "pandorismo" no puede subsistir. Yo lo condeno.

## Buen momento para impulsar preparativos de zafra

Por Juan Soto Cutiño



**E**L ALISTAMIENTO de los centrales y demás equipos que llevan adelante los azucareros tuneros, de cara a la zafra 2022-2023, deviene tarea titánica por lo mucho que deben hacer este mes y en octubre, con un alto nivel de soluciones internas.

También, porque acometen la faena en medio de la peor época del bloqueo y la economía cubana, severamente azotada por ese flagelo criminal, más la crisis económica internacional, la pandemia de la covid-19 y otras afectaciones domésticas.

De esa cruda realidad, que impide a la Isla disponer de los recursos financieros necesarios para ir de compra al mercado internacional, no están ajenos quienes sudan la gota gorda en cada industria y taller de maquinaria.

Así se desprende de las acciones impulsadas por directivos, técnicos, mecánicos y operarios de máquinas, herramientas para minimizar el impacto de la falta de piezas, laminados y otros accesorios que persiste, aun cuando el país puso todo cuanto tenía al alcance de los centrales Antonio Guiteras y Majibacoa, únicos que aquí producirán azúcar en la venidera campaña.

Por esa disposición colectiva, Rafael Pantaleón Quevedo, dele-

gado de Azcuba en Las Tunas, asegura a **26** que el obstáculo mayúsculo que representa el bloque, lejos de quebrar el espíritu batallador de los azucareros, lo ha fortalecido. Incluso, el desmedido cerco económico, financiero y comercial posibilitó crear una oportunidad para estrechar lazos de cooperación con otras empresas fuera del sector.

En su opinión, de esas coordinaciones interempresariales nacieron compromisos de colaboración que configuran un panorama de trabajo más optimista para el presente y futuro de la Agroindustria Azucarera en el Balcón de Oriente. Así, por ejemplo, detalló que la empresa de estructuras metálicas Francisco (Paco) Cabrera respondió positivamente a la petición de asumir, con sus fuerzas y medios, la reconstrucción de 19 remolques y cuatro implementos agrícolas destinados a la transportación y siembra de caña.

Similar postura asumieron la Empresa de Aceros Inoxidables (Acinox Las Tunas) y el taller ferroviario nacional Capitolio, con sede en el poblado de Delicias, que pusieron al alcance las máquinas especializadas junto a sus respectivos operarios para reforzar la fabricación y recuperación de piezas de repuesto deficitarias.

En este contexto, destaca, además, la protección que brinda la Empresa Eléctrica a los circuitos de los centrales durante el horario diurno, la entrada en acción de brigadas de paileiros procedentes de entidades de apoyo al sector azucarero y las medidas que en lo interno se adoptan en función de incrementar la atención al hombre y la mujer, la jornada laboral y trabajar con más empeño.

Para Pantaleón Quevedo, tal comunión de esfuerzo deviene una fortaleza en el afán por reducir, en lo posible, los efectos de la falta de combustible, insumos y otros recursos vitales para hacerle a la envejecida maquinaria industrial los arreglos más perentorios.

En concreto y según criterios del dirigente, Las Tunas está en un buen momento para avanzar sostenidamente hacia la meta de culminar en octubre las reparaciones de los centrales Antonio Guiteras y Majibacoa. Ese objetivo en el caso de Colombia se adelantará para el 15 del propio mes, por cuanto comenzará la molienda a inicios de noviembre, para producir meladura destinada a la fabricación de ron, alcohol y alimento animal en la unidad empresarial de base Derivados Amancio Rodríguez.



### Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

#### EXCESIVA DEMORA PARA CUMPLIR ACUERDO 731/19 DEL CAM

Desde el reparto Aguilera y con dirección en Edificio 6 Apartamento B-1 escribe Griselda A. González, quien se queja de la prolongada espera en el otorgamiento del subsidio a su mamá, según Acuerdo 731/19 del Consejo de la Administración Municipal (CAM), quien fue afectada por el huracán Ike, vive sola y tiene 78 años de edad.

Su carta expresa: "Es la mitad de una casa. Mi madre, Rosalina González, vive en Calle L. Velázquez número 2 (altos), entre A. Espinosa y L. Gamboa, reparto Buena Vista, en esta ciudad. El subsidio fue para reparación y remodelación de la cubierta.

"A partir del mes de febrero del 2020 -relata- se comenzaron todos los trámites referidos a la documentación y no es hasta mayo de este año que logramos recogerlas en la oficina de Planificación Física y el Arquitecto de la Comunidad.

"Sin perder tiempo, luego de esta fecha, me comunico con la técnica de la Dirección de Vivienda y esta me plantea que aún no se ha resuelto el problema, porque el CAM no se ha reunido. El primero de septiembre último llamo nuevamente a la compañera, quien es la encargada de seguir el cumplimiento de dicho proceso, y me dice que todavía no le han informado nada al respecto.

"De esta situación tienen conocimiento los máximos organismos gubernamentales y políticos del territorio, más la Asamblea Nacional del Poder Popular y el periódico **Granma**, al cual puse en conocimiento de mi reclamo. Estoy cansada", resalta Griselda.

#### ¿ES O NO IMPOSITIVA LA TARJETA MAGNÉTICA PARA ENTREGARLA COMO CHEQUERA?

Con esta pregunta nos envía su preocupación Ezequiel Danilo Merconchini García, residente en Calle 1, CPA 21 de Septiembre número 12, El Yarey de Vázquez, municipio de Puerto Padre.

"La hago porque es una duda general que afecta a muchos y sugiero, por ende, que la respuesta sea pública y temprana. Soy profesional y sé la importancia de la informatización para el país y el mundo, pero Cuba tiene una amplia población rural que vive a más de 20 kilómetros de un banco o cajero automático.

"Si tenemos en cuenta las dificultades con el transporte, las afectaciones eléctricas y de conexión, además de que las personas jubiladas padecen alguna enfermedad o impedimento físico sabrán, sin dudas, cuán complejo les resulta cobrar.

"Tengo entendido que hay otras opciones más asequibles que funcionan aún perfectamente y beneficiarían a quienes presentan esta situación y están en proceso de jubilarse. ¿Por qué las tarjetas magnéticas no se ofrecen de manera opcional?"

#### A NUESTROS LECTORES

Intercambiar con nuestros públicos y poner letras y servicios a favor de fortalecer el diálogo, sea escrito o virtual, es una línea priorizada de los objetivos editoriales de **26**, ya sea en las ediciones impresa o digital, más sus redes sociales.

En consecuencia, por cualquier vía de comunicación (con excepción de la telefónica) o de manera presencial, atendemos sus quejas o demandas. Sin embargo, por la importancia para respetar sus criterios y las situaciones específicas que notifican, vale pedirles que los escritos sean lo más legibles posibles y que, aun cuando representen el sentir colectivo de la comunidad, grupos u otro tipo de asociación, cumplan el requisito de al menos traer el nombre, dirección e identificación oficial de quien escribe o los encabece. Esto ayuda a personalizar el mensaje y avala su seriedad, así como facilita las gestiones de respuesta a los organismos obligados a solucionar los reclamos del pueblo. Agradecemos con creces la confianza depositada en esta sección y nuestro medio de prensa.



### En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

#### Lo establecido vs. solidaridad



En la Terminal de Ferrocarril de esta provincia impera la disciplina y el orden cuando los pasajeros entran al andén, pues solo los que tienen boletín de viaje pueden hacerlo; sin embargo, existen situaciones en las que, por discapacidad o impedimentos de algún tipo es necesario que un acompañante pase momentáneamente. Llamamos a ser más flexibles al respecto.



Fotos: Reynaldo López Peña

# En Calera sí es posible

Por Yenima Díaz Velázquez

Las áreas productivas de la comunidad de Calera, en el sur del municipio de Las Tunas, reverdecen. Mucho tiene que ver la lluvia que ha caído durante las últimas semanas en el lugar, pero también influye la voluntad de los que quieren rescatar ese polo.

Es una zona de suelos oscuros, esos que hacen crecer los cultivos con rapidez, porque fertilizan las raíces de manera natural, sin los aditivos químicos que benefician a corto plazo y con el tiempo resultan muy dañinos. Asimismo, posee reservas de agua.

Ventajas todas que favorecen la producción de alimentos, según Osmarys Domínguez Góngora, director de la unidad empresarial de base Calera, quien llegó hace poco, pero pretende aunar esfuerzos para que el fruto sea mayor.

“Aquí somos privilegiados. Tene-

mos un total de 187,55 hectáreas (ha) y de ellas 157 son cultivables. Contamos con 86 bajo riego, por gravedad, aniego y aspersión, junto a dos máquinas de pivote central y tres estaciones de bombeo.

“Ahora hay 67 ha vacías, en diferentes etapas de preparación y en esta campaña de siembra de frío nos propusimos plantar 26 de maíz para comercializarlo a la población durante los festejos por fin y comienzo de años. Además, para esa fecha queremos aportar una cantidad importante de hortalizas”.

Con similar misión está Higinio Almaguer Ortiz, jefe de un grupo de tres personas que aún no tiene apelativo y que asumió una máquina de riego, tras cuatro años sin uso. Allí la desidia se transformó en disposición y ya se ve el cambio.

“Queremos un nombre que demuestre la necesidad que tiene el país de producir y la voluntad

de nosotros de cumplir. Disponemos de un mínimo de recursos materiales, sin embargo, en las 10 ha hicimos la primera cosecha de maíz y calabaza, renglones que se dan muy bien.

“Recogimos un poquito de frijol que entregamos a la empresa. En esta campaña de frío tenemos la mira puesta en el policultivo y ahora preparamos la mitad de las tierras. Nosotros no vamos a fallar y esperamos que nuestro empeño nos lleve al éxito”.

Jesús Manuel Ventura Silva igualmente cree que los colectivos laborales pueden impulsar la producción de alimentos. El suyo es pequeño y familiar, pues junto a él están sus dos hijos, quienes trabajan esas seis ha desde hace apenas cuatro meses.

“Todavía no hemos tenido producciones, pero hay mucho plátano burro sembrado que cuando se venda dará buenas ganancias. En medio de las plantas tenemos algo de yuca y si recuperamos unas llaves para el riego, vamos a cultivar un poco de tomate.

“Todo es querer hacer las cosas, y con amor. La Revolución es grande y ha sido muy benévola con nosotros los campesinos. Por eso estamos dispuestos a rescatar esos terrenos y ponerlos en función de producir comida para nuestro pueblo”.

Esta campaña de siembra de frío será muy difícil; quizás, la más de los últimos tiempos, porque hay una marcada carencia de combustible y otros importantes suministros. A la vez, crece la necesidad de viandas, granos, hortalizas y frutas.

Por ello, los campesinos Rubén Pargas Escalona y Melquiades González Liranza apuestan por la tracción animal para la preparación de tierra y el uso de plaguicidas y fertilizantes biológicos, en sustitución de los productos químicos inexistentes.

Ambos pertenecen a la cooperativa de créditos y servicios Omar Pérez Pérez y tienen en usufructo cerca de cuatro ha cada uno. Como es habitual desde hace años, los dos dan paso a la experiencia de colegas y a las iniciativas creadoras que les permiten multiplicar los resultados.

“Tengo maíz, yuca, plátano macho, mango, limón persa y coco y lo más complejo ha sido estar sin fertilizantes -cuenta Rubén-, pero opté por aplicar materia orgánica. Yo mismo la hago, pues tengo toros de ceba. Aprovecho, recojo el estiércol, lo acumulo y luego lo aplico a los cultivos.

“Me preocupa que me van cayendo los años y tendré que

seguir buscando relevo, solo tengo a mi hijastro. Aun así, pienso seguir siendo útil y, mientras viva, trabajaré en la agricultura”.

Melquiades asegura que lo que más le gusta es la vida en el campo y que “hay que dedicarle tiempo a la tierra. Yo soy de los que mueren con las botas puestas y jamás se arrepienten. Mientras haya fuerzas vamos a estar tirando para adelante, que es lo que hace falta.

“Ahora tengo casi toda el área sembrada de hortalizas y en noviembre o diciembre, cuando se resuelvan los problemas con la corriente, quiero llenarla de boniato. La situación del país está un poco complicada, mas no podemos rendirnos”.

Ese es el panorama que se aprecia en la zona de Calera, donde el verdor se ha adueñado de los sembrados y la gente se motiva, porque si la naturaleza ayuda, lo más lógico es seguir sus designios y laborar en pos de mayores y mejores cosechas.

Otras historias, basadas en semejantes empeños, se viven en Villanueva, Bartle, Becerra, La Veguita, Santa María, Dormitorio..., en el municipio cabecera. Aquí hay un compromiso y la mente y el corazón de los protagonistas dicen que sí, que es posible.



Higinio Almaguer Ortiz.



Osmarys Domínguez Góngora.



Jesús Manuel Ventura Silva.



Melquiades González Liranza.



Rubén Pargas Escalona.

## “Al loco es por lo que le dé”

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Dicen quienes lo conocen que cuando anda con el loco despierto hay que prepararse para lo que viene: un reto. Aunque ese no es el mayor problema. Las complicaciones están en que al loco es por lo que le dé, y siempre le da.

“Cierta día decidí hacer un baño decoroso en mi granja. Era un cuarto lleno de papeles viejos, comején y suciedad. Una compañera que trabajaba en el control técnico de la granja me preguntó: ‘¿Qué vas a hacer ahí?’. ‘Un baño’, respondí. Entonces contestó: ‘Es verdad que al loco es por lo que le dé’. Y esa frase se fue generalizando a partir de otra ocasión en que sembramos yuca en la Vaquería 9 sin condiciones, en malas tierras y, sin embargo, obtuvimos buena cosecha.

“Soy arrestado y lo que me propongo tiene que ser imposible para no alcanzarlo. Esa expresión no la veo como algo irrespetuosa, al contrario, la considero un reto que un día me impulsaron para hacerlo cada vez mejor”.



El loco de esta historia, que de tal solo tiene la fuerza y el impulso para realizar, es Grábiel Prieto Sánchez, un ingeniero agrónomo de 54 años de edad, que se desempeñaba hasta hace poco como director de la granja agropecuaria Santa María, a unos 11 kilómetros de la ciudad de Las Tunas, entre Veguita y Río Blanco. En la actualidad dirige la Empresa Agropecuaria en el municipio cabecera, por sus éxitos en su larga hoja de servicios.

A esos predios llegó allí por el 2015, cuando dicha entidad pasaba por una situación compleja,

en un momento de transformación en la Agricultura. Lo enviaron para que arreglara todo lo que andaba mal; desde entonces hay que reconocer cuánto se ha logrado.

“Cuando miro a Santa María, desde que entré hasta ahora, puedo decir sin autosuficiencia que ni yo me creo lo conquistado. Se mejoró en el abasto de agua para el ganado, la siembra de pastos y forrajes, en lo socioadministrativo y la atención a la comunidad, que era silenciada anteriormente, lo único que se escuchaba era el pitazo del tren, y hoy no es así, se siente ese ambiente. No hay una tarea, una obra allí, en la que no esté presente la granja, de protagonista”.

Prieto, como todos le dicen, nació en Lagunas de Varona, lugar histórico y, para él, emblemático, porque su niñez fue linda, con sus padres y dos hermanos, en aquellos paisajes encantadores.

“Lagunas de Varona es un sitio maravilloso, monte, monte, mucha vegetación y dos ríos que se cruzan. Mi infancia fue de niño

de campo, con una familia muy humilde. Éramos cinco, solo trabajaba mi padre ordeñador; arreglados a pobres tuvimos zapatos y ropita que ponernos. Soy ganador por mi papá, esa es la verdad”.

### ¿Y la Agronomía?

“Me hice agrónomo gracias a un señor que me obligó. Se llama Nelson Rae, directivo de la ganadería. Fui obrero suyo en la Cuenca Lechera, donde me desempeñé de jefe de Producción. Constantemente decía que tenía que superarme, porque yo dirigía a ingenieros y no podía ser solo un técnico de lo que había estudiado, precisamente Agronomía”.

### ¿Cómo llega a la dirección de la granja?

“Desde que comencé a trabajar siempre fue en la zona de Fraga, en la que laboré por más de 20 años. Tuve que ser jefe de Producción de una Unidad Básica de Producción Cooperativa. Nelson Rae entró a la empresa y me planteó la necesidad de ir a Becerra, a la cooperativa Carlos Sosa Ballester, con serios problemas en su funcionamiento.

“Allá me fui y estuve unos dos años con resultados extraordinarios. Esa cooperativa marcó mi vida como dirigente, me enseñó que todo se podía conquistar y que no había personas malas. A quienes trabajan en la agricultura y en la ganadería los considero gente buena, porque están expuestos a condiciones muy difíciles y si los diriges bien, puedes conseguir grandes cosas.

“Luego pasé hacia la granja Veguita, en medio de una sequía muy grande. Me enviaron a Manatí, y finalmente a la ‘Santa María’, que enfrentaba dificultades en su gestión.

“Así transcurre mi vida, en todos los lugares he dado lo máximo y les he tenido mucho amor. Yo por esa granja vivía, aunque buscaba el tiempo para dedicarlo a mi familia, pues tengo esposa y tres hijos”.

Después de tanta entrega, como pago a su padre, a su familia, a Nelson Rae, ahora asume un desafío superior. Un hombre de monte como él sabrá, otra vez, honrar su palabra.



Foto: Aliuska Barrios Leyva



Foto: Reynaldo López Peña

## XI Congreso de la UPEC desde Las Tunas por más innovación

Por Iris Hernández Rodríguez

Las asambleas de las delegaciones de base de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), previas al XI Congreso de la organización, tienen en Las Tunas un marcado pronunciamiento hacia la innovación en la prensa.

Jorge Legañoa Alonso, vicepresidente nacional de la UPEC, quien acompañó a los tuneros en el proceso, escribió tras el intercambio con la membresía del periódico 26: "Medio

en transformación, lleno de colegas talentosos e innovadores. Centro de amalgama entre jóvenes de experiencias acumuladas y noveles que crecen cada día".

En el intercambio de esta delegación de base, Elena Diego Parra, directora del órgano de prensa, comentó sobre el momento complejo que vivimos, y que en 26 se buscan las maneras de repensar lo que se hace, perfeccionar lo conseguido y estar más cerca de los públicos.

Varios participantes reconocieron como valores del colectivo el espíritu de camaradería y el trabajo en equipo, para alcanzar las metas fijadas. El Periódico se encuentra entre los 15 medios del país escogidos como avanzada para transformar los modelos editoriales y de gestión económica.

En igual jornada, correspondió analizar el quehacer de la UPEC en el período del 2018 al 2022, por parte de los miembros de Radio Victoria, TunasVisión y los medios nacionales. A partir de las particularidades de

cada institución, los debates versaron principalmente sobre la superación y los desafíos en el ecosistema digital.

Los encuentros previos al cónclave de los periodistas el año próximo inició por Radio Chaparra, de "Jesús Menéndez"; Radio Libertad y Canal Azul, de Puerto Padre; y Radio Manatí.

"¿Cómo vamos a transformar el ejercicio del periodismo para alcanzar un pensamiento reflexivo en las audiencias?", interrogó a los participantes en suelo puertopadrense, el miem-

bro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, Manuel Pérez Gallego.

Un acuerdo muy aplaudido fue la designación de un nuevo local para la emisora de la Villa Azul, reclamo recurrente en estos y otros espacios. El diálogo entre afiliados insistió en elevar diariamente la calidad del quehacer profesional.

El proceso asambleario de base concluyó en el territorio por las delegaciones de Radio Maboas, en "Amancio", y Radio Cabaniguan, en Jobabo.

## Lodi nos abraza otra vez



Foto: Juan Manuel Olivares Chávez

Por István Ojeda Bello

EL REGRESO esta semana de los integrantes del círculo en Lodi de la Asociación Nacional de Amistad Italia-Cuba (Anaic) renueva el abrazo solidario entre los activistas de esa ciudad de Lombardía con esta provincia del oriente cubano, pues tras casi tres años de distancia presencial los amigos europeos han podido retornar a esta parte del país.

La pandemia de la covid-19 interrumpió en el 2020 y el 2021 sus contactos anuales aquí. Sin embargo, tras el éxito de la Mayor de las Antillas en el control del SARS-CoV-2 ellos están de vuelta. Eso tiene muy feliz a Franco Tonon, quien lidera el círculo de Lodi: "Hablar con la

gente del pueblo, y lo más importante, que cuando regresamos continúa nuestra batalla en defensa de la amistad con Cuba y Las Tunas. Nosotros somos un poquito de Lodi y un poquito tuneros", dijo a la prensa tras sostener el primer contacto oficial con la Delegación Provincial del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP); cuya titular, María Romero, les entregó el diploma acreditativo de Colectivo Aniversario 60 de la mencionada institución.

En estos dos calendarios, los activistas no estuvieron cruzados de brazos, subrayó Tonon. Prosiguieron su denuncia al bloqueo estadounidense contra la Isla y apoyaron la presencia en Lombardía de la brigada médica

antillana que enfrentó el peor momento del coronavirus allí. Ese gesto de Cuba, aseguró, caló mucho entre la sociedad italiana.

Luego de dialogar con el jefe del Departamento de Comercio Exterior, la Inversión Extranjera y la Colaboración Económica, del Gobierno Provincial, Salvador Sariol Vistorte, quien los actualizó sobre la cartera de oportunidades de la inversión extranjera en suelo tunero, los amigos solidarios compartieron con los especialistas de la sala de Cardiología del Hospital General Docente Ernesto Guevara de la Serna.

La agenda en la tierra de Vicente García de los también integrantes de la 38 brigada de trabajo voluntario Giovanni Ardizzone se completa a partir de contactos con trabajadores y directivos de la Empresa de Aceros Inoxidables (Acinox Las Tunas) y la empresa agroindustrial Majibacoa. Asimismo, entregarán un donativo a la Casa de Niños sin Amparo Familiar ubicada en el reparto La Victoria, de la capital provincial.

El círculo en Lodi es uno de los más activos dentro de los que integran el Coordinamiento en Lombardía de la Anaic, pues ha estado presente en muchas de las acciones de colaboración directa e intercambio cultural entre la referida región y más de 200 instituciones educativas, deportivas, culturales y económicas de Las Tunas. Todo dentro del hermanamiento entre lombardos y los hijos del Balcón de Oriente, que en marzo pasado cumplió 25 años de establecido.



Foto: Reynaldo López Peña

## Retoman sus itinerarios trenes hacia Holguín, Manatí y Esmeralda

Por István Ojeda Bello

Desde este 15 de septiembre se reanudaron los servicios de traslado de pasajeros por tren desde esta localidad hacia Holguín, el municipio de Manatí y el territorio camagüeyano de Esmeralda. Así lo dieron a conocer a la prensa autoridades de la unidad empresarial de base (UEB) Ferrocarriles Las Tunas.

Mariano Fernández Fernández, director de la UEB, dijo a la Radio local que el popularmente conocido como El Pocholo operará martes, jueves y sábado con llegada a la capital tunera a las 11:00 de la mañana y retorno a la Ciudad de los Parques a las 12:35 de la tarde. Mientras, añadió, el coche motor Las Tunas-

Manatí se moverá igualmente martes, jueves y sábado, con salida desde la demarcación cabecera a las 6:40 am y regreso del norteño municipio a la 1:00 pm.

Fernández Fernández informó que el servicio hacia Esmeralda estará arribando a nuestra ciudad a las 11:00 de la mañana de cada martes, jueves y sábado y volverá a suelo camagüeyano 20 minutos después. Anunció también la vuelta a la circulación por la Capital de la Escultura Cubana de su tren urbano.

El directivo aclaró que continúa interrumpido el tren Las Tunas-Chaparra, cuyo coche motor es objeto de reparaciones en los talleres de Camagüey.

# Escritores y artistas trazan pautas para la creación



Foto: Tomada de Facebook

Por Yanetsy Palomares Pérez

LA UNIÓN de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en Las Tunas desarrolla las asambleas por filiales hasta el próximo 19 de septiembre, con el propósito de buscar nuevas rutas para que la creación expanda sus cauces con el concurso de instituciones y organismos que deben acompañarla desde el territorio.

El proceso inició por los escritores, apertura que se aprovechó para entregar el Sello 60 Aniversario de la Uneac a Maritza Batista Batista y el Sello Nicolás Guillén a Lesbia de la Fe Dotres, los que no pudieron recibir el pasado 22 de agosto, durante las celebraciones por el onomástico de la organización.

Desde la literatura se planteó la urgencia de instituir un concurso nacional de poesía y recuperar el de cuentos de amor y novela erótica, además de potenciar la promoción más personalizada que tenga en cuenta los diferentes públicos y el restablecimiento de la Oficina del Historiador con el nombramiento de una persona capacitada para ocupar ese cargo.

Los espacios para las artes escénicas, implementos, la necesidad de reconocer lo realmente valioso y trascendente, el rol de la Escuela Nacional de Clown, para desarrollar el movimiento de esa especialidad con un prestigio bien fomentado, resultaron algunos de los hilos en el debate en torno a esa manifestación.

Asimismo, llamaron a pensar el trabajo en colectivo, sin limitarse a los pedacitos individuales, remitir a los más jóvenes a la obra de los maestros fundadores en propiciar una continuidad entre las generaciones, impulsar el vínculo con las comunidades y una programa-

ción de acuerdo con las partes involucradas, contemplando los recursos precisos para cada función.

Los profesionales de los medios -Cine, Radio y Televisión- concordaron en que resulta vital promover ocasiones para la crítica especializada que permita jerarquizar los productos comunicativos en cuanto a calidad y la educación de las audiencias hacia su consumo.

Resaltan en los últimos años las alternativas para posicionar materiales bien pensados en el período de mayor incidencia de la covid-19, con un vuelco notable a las redes sociales y la cosecha de gran alcance; igualmente, sobresale el nacimiento de los eventos Imágenes Múltiples (dedicado a la mujer realizadora) y Sinfonía de Ciudad, según comentó la presidenta de la filial, Waldina Almaquer.

La oportunidad de trabajar con mayor libertad gracias al Registro del Creador Audiovisual, para incrementar la presencia del

quehacer de varios artistas y personalidades del terruño fue otro de los avances expuestos.

Marina Lourdes Jacobo, presidenta del Comité Provincial de la Uneac, subrayó la importancia de atraer recursos, aportar con la presentación de proyectos para lograr un financiamiento, y recurrir al Centro de Referencia-Iniciativa Comunitaria (Cieric) y la Fundación Nicolás Guillén con estos fines.

De manera general se aspira a restablecer el Premio de la Ciudad que auspiciaba la Dirección Municipal de Cultura, contar con un Premio de la Crítica y estrategias para preservar la memoria histórica y el patrimonio desde cada filial con el apoyo de otras instancias aliadas.

En noviembre será la Asamblea Provincial, momento clave para asumir otros derroteros dentro de una organización que con 61 años de accionar a favor de la cultura y arte cubanos, está latente en múltiples escenarios y plataformas, como referente de un hacer comprometido.

## Guiñol Los Zahoríes, una familia que

La magia de los títeres se expande, inventa retablos y lunetas para desbordar las muchas historias que en estos 51 años guarda el guiñol Los Zahoríes, puerta que se abrió el 14 de septiembre de 1971.

En esa fecha, aún cercana en la memoria de fundadores como Clotilde Aguillón, nació el teatro profesional en el territorio, con la adecuación de algunas piezas y otras que crearon escritores y dramaturgos como Juan José Rodríguez Morell, director por varios años de la compañía.

Desprendido un poco de su sede en la sala Raúl Gómez García -no por elección-, el colectivo, formado por jóvenes y quienes ya han desandado cierto camino, ocupa instituciones vecinas, plazas, parques, comunidades y toda

sombra que se preste a su vuelo para no interrumpir la programación habitual por falta del remozamiento de un tabloncillo que no acaba de llegar.

Mayelín Batista, actual directora del elenco, comenta que este aniversario lo reciben inmersos en el trabajo, con la preparación para enfrentar la visita nacional que determinará los grupos que permanecerán subvencionados y cuáles deberán buscar otras maneras para generar ingresos; igual prestos a llevar lo que hacen a los niños de las escuelas del centro de la ciudad y transeúntes ocasionales.

Recuerda que durante el mes de julio estuvieron todos los sábados en la Sala de Video del reparto Buena Vista y en agosto actuaron

igualmente en la Casa del Joven Creador, lidiando con la falta de fluido eléctrico y otros imprevistos, pero presentando el mundo titiritero a las familias, junto a otras variedades que permiten contar historias y edificar mediante el comportamiento de sus personajes.

Las redes sociales los atrapan por estas fechas con la posibilidad de que el homenaje llegue a todos, ahí están las imágenes de Argentina Vázquez, Emilia Duráñona y la siempre entusiasta Clotilde, retomando algunas cápsulas de la campaña promocional por la media centuria de vida de Los Zahoríes.

Una familia unida y que "echa pa'lante", para decirlo en buen cubano, se compone en esta última



Foto: Reynaldo López Peña

etapa de nombres como Lisandra Rivero, Frank Herrera, Yosvany Maceo, Leonor Pérez y Yessica Ochoa, muchachos de buen corazón que se entregan sin medir más que la cercanía con el público, car-

gando la gloria de años pasados en sus espaldas y con la misión de que los encantos del Guiñol sobrevivan a estos tiempos presurosos, en los que el arte también debiera ser prioridad. (Y.P.P.)

## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*El respeto se gana, la honestidad se aprecia y la lealtad se devuelve.*

Miguel Ángel Asturias (escritor guatemalteco)

### INTERNETicias

**Lima, Perú.-** Una biblioteca limeña ha tomado medidas extremas para disuadir a los morosos en devolver los libros prestados más tarde de lo que deberían: multas de tres dígitos, 30 días de cárcel o, en casos extremos, ambas cosas. Según la directora de la institución, las personas con materiales vencidos recibirán primero un recordatorio mediante un mensaje de correo electrónico. Si lo ignoran, se les enviará una carta certificada indicando que tienen 10 días para devolver el texto. Y si eso tampoco diera resultado, serían citadas judicialmente. De no concurrir, estarían expuestas a ser fuertemente multadas, incluso, ir a la cárcel.



### ALGO SOBRE LAS MONARQUÍAS

En pleno siglo XXI, las monarquías están lejos de desaparecer en el planeta... **Algunas gobiernan de hecho y otras son simbólicas...** Un total de 42 naciones tienen un monarca como jefe de Estado... **En la Unión Europea, cinco cuentan con reyes: España, Bélgica, Dinamarca, Suecia y Países Bajos...** En Luxemburgo ocupa el trono de la realeza el gran duque... **Mónaco, Andorra y Liechtenstein ostentan el rango monárquico de principados...** En Japón hay un emperador que se deja ver apenas en ceremoniales de protocolo... **En las asiáticas Brunei y Omán ocupa el trono un sultán, y en Kuwait, un emir...** El Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte asumió un nuevo rey: Carlos III... **En Bahréin, pequeño país del golfo Pérsico, blande el cetro un jeque...** En África son monárquicos Lesoto, Marruecos y Suazilandia... **En el continente americano, en el siglo XIX hubo emperadores en México y Brasil y un rey en Haití...**

### POSTALES TUNERAS

El primer poeta en cantarle a la guayabera fue El Cucalambé en su libro **Rumores del Hórmigo**. En su honor, el Consejo Territorial de Veteranos de Oriente acordó en 1953 declarar el primero de julio (nacimiento del bardo) Día de la Guayabera Cubana. Dice la décima: "¡Oh guayabera! camisa / de alegre botonadura, / cuatro bolsillos, fresca, / de caña brava y de brisa. / Fuiste guerrera mambisa / con más de un botón sangriento / cuando el heroico alzamiento, / y por eso la bandera / tiene algo de guayabera / que viste al galán del viento". La guayabera es la prenda oficial en los actos del ceremonial diplomático del Estado y Gobierno cubanos.



### UNA DE GEOGRAFÍA

Las islas británicas son dos: Gran Bretaña e Irlanda. La primera la conforman Inglaterra, Escocia y Gales. Y la segunda, la República de Irlanda e Irlanda del Norte. Gran Bretaña (los tres países citados) e Irlanda del Norte integran el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, una monarquía constitucional con asiento en la ONU. En tanto, la República de Irlanda es un país independiente igualmente reconocido por la organización mundial. El gentilicio de quienes viven en el Reino Unido de Inglaterra e Irlanda del Norte es británico. Su capital es Londres, también la de Inglaterra. Los residentes en la República de Irlanda son irlandeses.



### MEMORÁNDUM

UNO llegar e incorporarse al día  
DOS respirar para subir la cuesta  
TRES no jugarse en una sola apuesta  
CUATRO escapar de la melancolía

CINCO aprender la nueva geografía  
SEIS no quedarse nunca sin la siesta  
SIETE el futuro no será una fiesta  
OCHO no amilanarse todavía

NUEVE vaya a saber quién es el fuerte  
DIEZ no dejar que la paciencia ceda  
ONCE cuidarse de la buena suerte

DOCE guardar la última moneda  
TRECE no tutearse con la muerte  
CATORCE disfrutar mientras se pueda.

Mario Benedetti

# Agricultores solo siembra discordia en Las Tunas

Por Orlando Cruz Vázquez

Con la transparencia manifiesta en sus palabras y esa energía que lo caracteriza, comenzó la conversación con José Luis Rodríguez Pérez, comisionado provincial de béisbol, quien nos develó detalles de la exclusión de varios peloteros de Las Tunas y la toma de decisiones autónoma por parte del cuerpo de dirección de Granma en la confección de la nómina del elenco Agricultores a la Liga Elite.

“El preparador físico del equipo de Granma se comunicó conmigo para conocer del estado de salud del tercer base de los Leñadores, Denis Peña Rivero, quien estuvo lesionado al inicio de la 61 Serie Nacional, pero terminó incorporado al equipo. Ese interés por Peña me llamó la atención, porque parecía que Granma estaba elaborando una posible prenomina de los Agricultores para la Liga Elite sin consultarlo con nosotros.

“Como comisionado, me comuniqué con Ricardo Eizmendi, quien está al frente del proceso de la Liga Elite y le expresé mis preocupaciones, que a la provincia no había llegado ninguna lista y aquí entendíamos que Agricultores es de los dos territorios; nosotros también teníamos que participar en las decisiones”, reclamó el directivo de la pelota local.

Por la importancia del béisbol para nuestra afición, por lo que representa este deporte como Patrimonio Cultural de la nación, y como verdaderos herederos de Vicente García González, los tuneros exigimos que sean aclaradas varias incongruencias.

“Le dije al compañero Eizmendi que tanto derecho tienen los granmenses como nosotros, de conocer los jugadores de interés nacional y participar en la toma de decisiones de los integrantes del elenco.

“El directivo nacional respondió que tenía toda la razón, que se habían violado procedimientos e indicaciones y que me haría llegar la lista”, abundó Rodríguez Pérez.



Dánel Castro en la 61 Serie Nacional, justo después de conectar un jonrón ante el equipo de Granma.

Aseguró este hombre de béisbol que no ha dejado de mostrar su molestia e impotencia por lo que sucede.

“Al llegar a mis manos la prenomina, me surgieron varias preocupaciones con atletas que habían tenido rendimiento, como es el caso de Dánel Castro, y de otros jugadores de Granma que, sin resultados, estaban ya anunciados, como, por ejemplo, el receptor y varios lanzadores”, agregó.

José Luis Rodríguez comentó, además, que Eizmendi hizo algunas llamadas a Granma para interesarse por lo que estaba sucediendo y preguntó a los del Balcón de Oriente sobre la disposición de Dánel para estar en la Liga Elite. La respuesta fue inmediatamente un Sí.

Al margen de esa gestión, en las siguientes horas se dio a conocer la nómina de los Agricultores y Dánel siguió sin aparecer, aunque ciertamente la lista no es oficial hasta el congresillo técnico de la competencia.

Más ecuánime, escuchando mi diálogo con Rodríguez estaba el máximo exponente del deporte en suelo tunero, Esnaido Estanque Jiménez, quien acotó que se han hecho reclamaciones a todos los niveles. Preocupadas por este tema están igualmente las principales autoridades del territorio.

“Nos dimos a la tarea, con la Comisión Provincial, de revisar cómo se había llevado a cabo el procedimiento. Como argumentaba el metodólogo, no se con-

sultó a nadie de aquí para la confección del equipo de Agricultores.

“Relacionado con la exclusión de Dánel Castro, me comuniqué con el comisionado nacional Juan Reinaldo Pérez Pardo, quien explicó que no estaba en la bolsa de 22, pero sí en la otra de 25, de la cual el director puede llamar a 10 jugadores. Y, aunque no se encuentran oficializadas las nóminas, lo cierto es que Dánel no está y no hemos recibido respuesta alguna sobre este caso en particular”, aseveró el director del Inder en Las Tunas.

Con la misma paciencia con la que se le ha visto transitar por varios años en los terrenos de juego y como alguien a quien, después de tantos desaires, ya nada

le afecta, Dánel Castro fue contundente: “Si Carlos Martí no me quiere en su equipo, no voy con los Agricultores. Le agradezco al pueblo de Las Tunas y de Cuba, a las máximas autoridades de mi provincia, a la Comisión Nacional y a toda la prensa por las muestras de cariño y que quieren que yo juegue béisbol, pero la decisión que yo he tomado es que como Carlos Martí, que es el actor principal, no desea que yo juegue en su equipo, no voy a participar aunque la comisión y el pueblo cubano quieran que juegue. Es lo mejor en este momento”.

A partir de las circunstancias que han inflamado las opiniones, caldeado los ánimos y creado estados de opinión desfavorables en todos los escenarios, nos quedan muchas dudas y una certeza.

¿Por qué la falta de transparencia e información oportuna sigue lastrando nuestro béisbol? ¿Por qué el desdén y menosprecio hacia un equipo que ha sido finalista durante varios años en nuestro principal escenario deportivo? ¿Por qué seguir maltratando a un hombre que lo entregó todo con pasión y resultados más que probados en el pasatiempo nacional? ¿Por qué no colaborar sanamente y en armonía para bien del deporte y ese gran espectáculo que queremos todos que sea la Liga Elite?

A Dánel Castro quizás le quede otro chance en la 62 Serie Nacional, pero la feliz circunstancia de que a sus 45 años de edad rompiera el récord de más jits en la pelota cubana, fuera reconocido en cada uno de los estadios y que, como parte también del espectáculo de la Liga Elite, se le rindieran los merecidos honores y dijera adiós al deporte activo, es una oportunidad que hemos dejado escapar por la falta de tacto y valentía, por el injustificado maltrato a un elenco y una afición que merecían (y merecen) un respeto a la altura del prestigio que se han ganado dentro del béisbol cubano.

Foto: István Ojeda Bello

## En Puerto Manatí se continúa haciendo por el bienestar colectivo



Texto y foto: Arian Laverdeza Reyes

LA EDICIÓN provincial del Trabajo Comunitario Integrado Por Nosotros Mismos se desarrolló en la Circunscripción 11 de Puerto Manatí, con la presencia de las máximas autoridades políticas y de Gobierno de Las Tunas, acompañados, además, por sus homólogos de este municipio.

El delegado de la circunscripción, Alberto Ramos López, destacó entre los logros del asentamiento las jornadas de trabajo voluntario para el embellecimiento y la limpieza de esa localidad, la eliminación de microvertederos, las acciones de enfrentamiento a las indisciplinas sociales, así como el combate a las ilegalidades.

De igual manera, resaltó la faena realizada para la recuperación del área infantil y el parque central, y la solución a las dificultades que presentaba el alcantarillado de la calle del consultorio médico.

Ramos López comentó acerca de lo imperioso de reparar el sistema de audio para las actividades culturales, finalizar las acciones constructivas en el Círculo Sociocultural, mejorar el ciclo de abastecimiento de agua potable y hacer más viable la estrategia para el transporte de pasajeros.

Estas mismas necesidades tuvieron respuestas por intermedio del presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, Iván Cheris Díaz, quien puntualizó los aseguramientos para el referendo del Código de las Familias, que tendrá lugar el próximo 25 de septiembre.

La cita reconoció la labor efectuada por entidades e instituciones locales; entre ellas, las direcciones de Deportes, Cultura y Educación, así como las organizaciones de masas.

El encuentro concluyó con un recorrido por los principales objetivos socioeconómicos de la comarca, especialmente, la unidad empresarial de base La Pesca.

## Proveen de agua a comunidades sin servicio de acueducto

Por Esnilda Romero Maña

La entrega de agua en carros cisterna a alrededor de 100 mil habitantes, en medio de una acentuada falta de precipitaciones, está entre las faenas más apremiantes que asumen hoy los trabajadores de Servicios Comunes en Las Tunas.

La ausencia de lluvias ha reducido los niveles de las fuentes o secado los pozos en unas 450 comunidades de los ocho municipios, aunque las afectaciones mayores se concentran en Manatí.

Al informarlo, el ingeniero Jorge Luis Cruz Cuello, de la Dirección Provincial de Servicios Comunes, detalló que en la zona urbana de esa demarcación el ciclo de entrega ha sido hasta de 27 días, debido, fundamentalmente, a la poca disponibilidad del líquido en los cargaderos, que solo permite el llenado de siete a 10 pipas diarias de las 30 que se necesitan.

El número de equipos contratados por el sector para la distribución es superior a 130, pertenecientes a cooperativas y otras entidades de la Agricultura, Acueducto y Alcantarillado y trabajadores no estatales.

Cruz Cuello comentó que gracias al esfuerzo de ellos por atenuar el impacto de la sequía se mantienen integrados los



obreros ferroviarios, que llevan el recurso en tren a 31 localidades de Puerto Padre y Manatí, abastecidas dos o tres veces al mes con recorridos de hasta 100 kilómetros de distancia.

Significó que los ciclos de abasto a asentamientos que no cuentan hoy con servicio de acueducto están entre 15 y 16 días y siempre la labor ha contado con la garantía del combustible, a pesar de la escasez que sufre el país.

En Las Tunas, territorio más seco de Cuba, urge intensificar la puesta en práctica de medidas para el uso racional y eficiente del agua, cuya carencia se acentúa cada vez más, tensando la vida de miles de personas y el quehacer diario de disímiles centros laborales y organismos.

# El Código, nosotros y el país que queremos



Por Naily Barrientos Matos

**R**ÍOS de tinta y de opiniones se han derramado aquí, allá y acullá respecto al Código de las Familias que el próximo domingo 25 de septiembre será puesto a disposición del pueblo de Cuba para su ratificación o no en referendo. Hay una paradoja de trasfondo en este asunto, pues se dice que el Derecho llega tarde a legislar u ordenar aquello que ya es parte de la sociedad, tal cual acontece con el texto en cuestión; y, por otro lado, a veces sucede que, como colectividad humana, una norma nos queda "grande" o al menos pareciera que nos falta "mundo" para entenderla.

Justo ahí está una de las claves para descifrar por qué, en primerísimo lugar, es importante votar, y que ese acto esté fundamentado en la lectura y la opinión del documento; también en la auto-percepción de nuestra realidad, de esa que tenemos en el hogar, en nuestras familias y vecindarios y que, en esencia, suele ser más transgresora que la visión

particular de cómo es o debiera ser la vida.

Afecto, solidaridad, amor, empatía, unión, sentimientos, inclusión social y familiar, sujeto de derechos, corresponsabilidad, crianza positiva, educación sin violencia, felicidad... y tantísimos otros, son términos y conceptos que se pueden encontrar y respirar en esas páginas suscitadoras de opiniones encontradas.

No obstante, largo, extenuante y polarizante ha sido el debate cuyos reflectores se han centrado en temas como la adopción por parte de parejas del mismo sexo, el matrimonio igualitario, la gestación solidaria y la responsabilidad parental... en ocasiones alejándose de aspectos de primerísima importancia y valor como el tratamiento intencionado a la discriminación y la violencia en el espacio doméstico, el reconocimiento de la multiplicidad de familias y de los derechos de la infancia, la adolescencia, los adultos mayores y personas con discapacidad; así como el refor-

zamiento del valor económico del trabajo en el hogar y una mirada más empática hacia quienes realizan labores de cuidado.

Por otra parte, el intercambio y la conversación social sostenida alrededor del tópico debe servirnos para tener certeza de la heterogeneidad de nuestra sociedad, en la que cada cual tiene su cosmovisión del mundo y agenciarse el consenso por muy justa que nos parezca la causa continúa siendo un terreno en constante disputa. Nos queda, como país, mucho por ganar en materia de instrucción y educación sexual, en el respeto a las diferencias, cultura del diálogo y reconocimiento de la dignidad humana como el principio y valor primero.

Conviene, además, reflexionar que las leyes regulan "procesos y fenómenos sociales en su dimensión colectiva e individual, pero es materialmente imposible que puedan abarcar y responder a la totalidad de los intereses y expectativas", de manera que se trata de que confieran protección a la mayoría de los presupuestos.

Como se ha repetido hasta el hartazgo, con el Código no se quitan derechos, sino que se protegen y reconocen los de ciudadanos en desventaja. La legislación abraza lo que cultural y socialmente está ocurriendo en las dinámicas familiares y en la vida de personas que, individualmente, han buscado y encontrado una existencia más plena.

No falta, en esta oportunidad, como en otras, la visión del proceso desde un prisma político y existe, entre algunos, el criterio de que votar NO o dejar de asistir al referendo es una vía de expresar descontento ante la gestión gubernamental y el difícil momento socioeconómico que



Fotos: Reynaldo López Peña

vivimos. Nada más equivocado, independientemente del cariz político que tenga o no el proceso y las campañas en contra del SI, lo más justo es que, como cubanos y seres humanos, nos detengamos a pensar en el contenido del Código, en los derechos que consagra, en cómo se ejercita en la práctica lo escrito y cuánto esto cambiará, para bien, el destino de mis semejantes.

"¿Está usted de acuerdo con el Código de las Familias?", será esa la pregunta por responder el 25 de septiembre próximo. Yo votaré: SI. ¿Y usted? Si aún no ha leído, lea; interprete y fórmese su propia opinión, libre de juicios preconcebidos. Asegúrese de tener mañana un país mejor; luchar por los derechos de otros, es, también, hacerlo por los nuestros.



Por Misleydis González Ávila

**P**ARA Yoenia Barbán Sarduy "acariciar" la maternidad ha sido casi una utopía y, quizás, uno de los mayores desafíos en su vida, no exento de tropiezos que han puesto a prueba al ser humano fuerte y emprendedor que le habita. Y sí, una carrera prolifera y muchos lauros, fruto de constantes esfuerzos, la convierten en una mujer realizada, pero allá muy dentro, donde no

alcanzan las miradas, anidaba el dolor de no poder ser madre. Rendirse nunca fue una opción, lo intentó una y otra vez, tocó cuantiosas puertas, y siempre supo levantarse, a pesar de todo. "Atravesé por disímiles situaciones para concebir, estuve 17 años bajo tratamiento en diferentes instituciones del país, porque no podía embarzarme de manera natural. Me sometí a varias intervenciones quirúrgicas, procedimientos rigurosos, con especialistas excepcionales de nuestra provincia y de otras. "Al no lograrlo recurrí a las casas de niños sin amparo familiar en la búsqueda de la adopción. Esos centros educativos y formativos no tienen una matrícula alta de infantes para ser adoptados. En tales gestiones también estuve algunos años, pero no lo conseguí; las exigencias son muy rigurosas, había que esperar mucho tiempo y solicitan numerosos aspectos legales y de concep-

ciones matrimoniales que yo no cumplía".

Las negativas no apagaron sus esperanzas, pero en algún momento aquel anhelo sí comenzó a tornarse inalcanzable. "En mi proyecto personal constantemente estuve la construcción de una familia, pero llegó la fase en la que mi edad biológica no me permitiría seguir intentándolo; y asumir esa realidad fue realmente difícil.

"Tuve que recurrir a diversas herramientas, volcarme en mi trabajo, culminar mi doctorado, alcanzar categorías superiores como profesor auxiliar y titular. Me enfoqué en ese desarrollo profesional como una vía de escape ante la condición que me impedía ser madre. Son horas de angustia, y en algunos casos hasta determinan la situación matrimonial, pues una no quiere obstaculizar el proyecto del otro".

El destino, la suerte y sus deseos inmensos de tener un hijo conspiraron a su favor: desde hace casi un lustro las risas infantiles se colaron en su casa, y ella ha sabido tejer los afectos que emanan cada día como una suerte de manantial. No hay vínculos sanguíneos, ni

tampoco un documento que ampare esa relación, mas crecen las certezas de un amor que comenzó hacia su pareja, y se extendió a sus retoños.

"La responsabilidad de ser madre, de enseñar a leer y a escribir a los niños que tengo a mi cargo, conducirlos en sus etapas formativas y en la construcción de valores, disfrutar de sus ocurrencias... ennoblece el alma. Yo siento que desde que desempeño ese rol soy mejor persona", confirma.

Y es justo ese sentimiento el que mueve los hilos del nuevo Código de las Familias, que será sometido a referendo popular el próximo 25 de septiembre. En sus páginas reconoce la adopción como una institución jurídica de protección familiar, siempre a favor del interés superior del niño, y una manera de integración familiar para garantizar el derecho del menor a vivir en familia, asegurar su bienestar y desarrollo integral.

De hecho, las parejas que conforman un matrimonio o unión podrán adoptar un hijo si cumplen con los requisitos estipulados por la Ley. En este caso, los valores y conductas de los miembros

de la pareja serán definitivos, más allá de su identidad sexual.

En la novedosa normativa igualmente aparece el término gestación solidaria, que es una vía de ayudar a parientes o personas cercanas a materializar ese sueño, alejado de la mercantilización del cuerpo de la mujer o de ver al infante como un objeto de contrato.

"Soy feliz con mis dos pequeños -remarca-, y el Código, una vez que se apruebe, me dará las bases legales para ser reconocida como madre. Este documento es significativo para quienes se encuentran en circunstancias similares a la mía.

"Considero que es revolucionario e inclusivo, y favorece a los menores, adultos, discapacitados. En esencia va a respaldar importantes procesos en nuestra sociedad". Es el criterio de una mujer que ha pasado gran parte de su existencia anhelando ser madre, y ahora vislumbra con más cercanía la luz. Por Yoenia, y por los tantos que merecen y quieren vivir la maternidad y paternidad, vale la pena reflexionar, y aprobar un Código que bien puede hacer la diferencia en el camino de muchos.

## Acariciar la maternidad